

# Esquema de codificación final aplicado a las entrevistas con cuadros medios del PSOE e IU

Versión final resumida

## VALORES

### **Coexistencia pacífica**

Se aplica a los pasajes en los que los entrevistados valoran de forma positiva la idea de la paz y la convivencia, a veces vinculada con el periodo de la democracia o con la Constitución. De forma más concreta, se puede valorar positivamente el que los territorios sean capaces de ponerse de acuerdo y de convivir en paz. Se aplica también, en sentido negativo, a aquellos pasajes donde los entrevistados rechazan todo lo que suponga polarización o enfrentamiento, también entre CCAA.

### **Democracia**

Se aplica a los pasajes donde los entrevistados dan importancia a la democracia, tanto en su vertiente de participación política ciudadana e implicación de la ciudadanía en la política, como en su vertiente instrumental como el mejor mecanismo (o el único posible) para alcanzar acuerdos y resolver conflictos. Se aplica también, en sentido negativo, a aquellos pasajes donde se rechaza de cualquier otra forma de gobierno o resolución de conflictos.

### **Descentralización**

Se aplica a los pasajes donde los entrevistados dan importancia a la descentralización en sí misma. Es decir, no como un medio para conseguir un fin, sino como un valor en sí mismo, como algo valioso/positivo en sí mismo.

### **Diversidad cultural y lingüística**

Se aplica a aquellos pasajes donde se da importancia al reconocimiento y respeto de las diferencias culturales, lingüísticas, históricas, etc., entre diferentes territorios y CCAA españolas; el respeto a las diferentes identidades que conviven en España. La diversidad en sí misma es un valor; se considera positivamente, como una riqueza. Las diferencias lingüísticas pueden ser mencionadas junto a otras de tipo cultural, histórico, etc. En el caso de que las diferencias lingüísticas se refieran solas se aplica el sub-código de valor Multilingüismo.

### **Multilingüismo**

Este sub-código se aplica a aquellos pasajes en el que los entrevistados dan importancia a la riqueza lingüística de España, de reconocer el valor de las diferentes lenguas de España, de defender la convivencia y el uso de todas las lenguas. Por ello, se aplica cuando el valor

es específicamente referido al multilingüismo, independientemente de otras diferencias culturales, históricas, etc. que pueda haber.

### **Equilibrio**

Se aplica a aquellos pasajes donde los entrevistados dan importancia al concepto de equilibrio, es decir, se valora positivamente el evitar los extremos, la polarización, el enfrentamiento. Se da importancia a saber mediar y saber llegar a consensos. En sentido negativo, se aplica a aquellos pasajes que suponen la negación del enfrentamiento, la radicalización, la polarización y los extremismos.

### **Nación Social (igualdad y cohesión social / solidaridad interterritorial)**

Se aplica a aquellos pasajes en el que los entrevistados dan importancia a la igualdad debe haber entre los ciudadanos de todo el país independientemente de su comunidad de residencia; también a la solidaridad que los ciudadanos y las regiones más ricas deben tener con los ciudadanos y regiones más pobres o menos favorecidos; y en particular, a que independientemente de la organización territorial del Estado, los intereses de las clases más bajas, las clases trabajadoras y los más débiles deben estar protegidos (por igual en todos los territorios). La referencia a la igualdad social y la cohesión social dentro de España se recoge en este código. La referencia a que las diferencias culturales no pueden ser la base para la diferencia en los derechos, servicios o libertades de los ciudadanos de un mismo país se recoge en este código. La idea de que hay una serie de servicios que el Estado (central o no) debe garantizar para todos los ciudadanos se recoge aquí (tanto si se explicitan las políticas que corresponden al Estado como si se dejan sin especificar y se refiere sólo la idea).

### **Tolerancia**

Se aplica a aquellos pasajes en el que los entrevistados valoran positivamente la pluralidad del partido, es decir, dan importancia a saber ver la diferencia, reconocerlas así como la capacidad de convivir con ella; aceptarla y respetarla. Las diferencias se pueden referir a opiniones, posiciones, etc. Refleja la idea de pluralidad de la izquierda (opiniones, sentimientos, etc.), que se reconoce en el discurso y se caracteriza como respetable y respetada en el partido. Se ve esta diversidad como riqueza, como algo positivo. No tiene matices negativos. Este código no incluye el respeto a las diferencias culturales o territoriales, que se incluyen en el código Diversidad cultural y lingüística.

## **ACTITUDES Y CREENCIAS**

### **CIUD\_SOBRE LA CIUDADANÍA**

## **Alienación**

Se aplica a aquellos pasajes en el que los entrevistados detectan o creen que la ciudadanía de izquierda sigue alienada de su identidad nacional, y los símbolos de la patria, debido al pasado franquista. De otro modo, se cree que el tipo de nacionalismo promovido durante el régimen anterior (y también ciertos aspectos del nacionalismo español de la derecha) impide que los ciudadanos de izquierda se sientan cómodos con el concepto de nacionalismo español, o admitiendo (sin matizarlo) una identidad española. O bien, detectan alguna dificultad de los ciudadanos de izquierda para sentirse identificados con la nación, y lo interpretan en relación a dicho pasado franquista (y su continuación en la políticas de la derecha).

## **Ciudadanía catalana**

### **Cambio en opinión pública**

Se aplica a aquellos pasajes en el que los entrevistados expresan algunas de las siguientes ideas con respecto a la ciudadanía en Cataluña: la gente está frustrada o defraudada con la sentencia del Estatut; esa frustración ha potenciado el independentismo en Cataluña; ha aumentado el independentismo –se cite o no la causa de este cambio percibido; La opinión pública catalana ha cambiado (hacia mayor independentismo o en otro sentido).

### **Tipos de identidad**

Se aplica a aquellos pasajes en el que los entrevistados expresan algunas de las siguientes ideas respecto a la ciudadanía en Cataluña: no todo el mundo piensa igual (no todos son independentistas); hay diferentes combinaciones de identidad catalana y española; hay personas en Cataluña que se sienten españolas.

## **Prioridades izquierda (crisis)**

Se aplica a aquellos pasajes en el que los entrevistados señalan que las cuestiones territoriales, el nacionalismo (español o periférico), no es una preocupación fundamental de los ciudadanos de izquierda (al menos los simpatizantes de los partidos PAE). Se concreta en la idea de que los ciudadanos tienen preocupaciones más importantes, relacionadas con la crisis, y con sus situaciones personales: paro, hipotecas, dificultades para llegar a final de mes, la educación de sus hijos, etc. Bien aparece esta idea sola: las preocupaciones de los ciudadanos de izquierda tienen que ver ahora misma con la crisis y sus consecuencias; bien aparece con la consecuencia también: por lo tanto no están pensando en el tema del nacionalismo, no les preocupa o es secundario. En ambos casos es susceptible de codificación. Por tanto, se identifica que la crisis afecta a las prioridades que se plantean los ciudadanos: en algunos casos los atrae al independentismo; en otros casos no; pero en todos los casos hace que tengan cosas "más importantes" por las que preocuparse que el nacionalismo o la propia organización territorial del estado. Las referencias a las prioridades de los

ciudadanos de izquierda pueden ser generales o referidas específicamente a los simpatizantes de algún partido. En ambos casos se codifica.

## **ESP\_SOBRE ESPAÑA**

### **Comunidad administrativa**

Recoge la forma en la que los políticos se refieren a España, cómo la definen. Hace referencia a la definición de Easton de comunidad política. Una comunidad política, en su nivel más básico, hace referencia al conjunto de personas que están "sometidas" a unas mismas estructuras políticas y administrativas. Es decir, las personas que viven "sometidas" al Estado español, forman una comunidad política, independientemente de que se sientan parte de ella, o vinculados moral y/o afectivamente a la misma. Esta otra dimensión de sentimiento de pertenencia se recoge en otro código.

Este código, por tanto, refleja la respuesta de los entrevistados en las que España se hace equivaler a una estructura política o político-administrativa. Esto incluye la calificación de España como Estado, País, Administración o Gobierno (o forma de gobierno: democracia o instrumento para ponerse de acuerdo y resolver conflictos). Esta referencia a España como estructura política puede venir matizada por otros adjetivos, tanto positivos como negativos. Se divide en tres sub-códigos.

#### **País**

Calificación de España como País(con todos sus adjetivos)

#### **Estado**

Calificación de España como Estado(con todos sus adjetivos)

#### **Otro**

Calificación de España como Otro: mecanismo de coordinación de intereses, resolución de conflictos, etc.; la referencia a España como una democracia, una forma de alcanzar acuerdos, gobierno, etc.; la referencia como un territorio o espacio; la referencia a una unidad económica, un sistema económico, etc.

### **Comunidad plus-administrativa**

Recoge la forma en la que los políticos se refieren a España, cómo la definen. Hace referencia a la definición de Easton de comunidad política, pero a las definiciones que la identifican como algo más que una estructura política. Es decir, hace referencia al sentimiento difuso de pertenencia a una comunidad, que se superpone a la pertenencia a determinada estructura política. Las razones por las que uno se siente vinculado a una comunidad política, y el nivel de dicho apego, son diversos. Específicamente se recoge aquí, por exclusión, todas las definiciones de España ("España es...") que no se recogen en el código de

comunidad administrativa. Puede identificar España como un sentimiento, un grupo, un sentimiento de pertenencia, una nación, un proyecto compartido, una cultura compartida, etc. De forma específica se recogen las referencias a España como una unidad histórica, o como el resultado de una evolución histórica particular (sub-código "Historia"). Las referencias a la historia se recogen en un código separado, el resto en otro código (sub-código "otros").

### **Historia**

Se aplica a aquellos pasajes en el que los entrevistados hacen referencia a la idea de que España se ha configurado tal y como es en la actualidad a través de su historia (no necesariamente como una visión idílica o grandiosa, también con una visión más negativa de enfrentamientos, etc.). También la idea de que hay una historia compartida, que puede gustar más o menos a los entrevistados, pero que se identifica como algo que está presente, que está ahí y que determina el tipo de realidad que es España actualmente.

### **Otros**

Se aplica a aquellos pasajes en el que los entrevistados hablan de España como algo más, o algo distinto, a una mera comunidad político-administrativa (y diferente a su historia). Por ejemplo: la idea de que existen lazos familiares, culturales o inclusive de sangre entre todos los españoles (o los ciudadanos que habitan diferentes territorios); la idea de que se puede estar orgulloso de pertenecer a España (por cualquier motivo: cultural o político); la idea de que España no es una mera invención; la idea de espacio compartido, unidad de convivencia, acuerdo de conveniencia, construcción colectiva, proyecto de futuro... implican la adhesión voluntaria y el deseo de pertenecer a una comunidad (política o administrativa) por lo que también se recogen aquí; la idea de España como nación, como sociedad o como "su gente"; como concepto cultural, cultura compartida; como espacio sentimental, como sentimiento de pertenencia.

### **Definición difícil**

Recoge las dificultades que tienen los entrevistados para poder definir España. Se aplica tanto a las expresiones explícitas respecto a lo difícil que le resulta realizar la definición, como a los silencios, vacilaciones, dudas, etc. También recoge definiciones que realmente no lo son: "España es España". O definiciones que utilizan únicamente adjetivos (directamente aplicados a España) que ponen de relieve su complejidad: "España es compleja". Por último, aquellas reflexiones sobre la dificultad de aplicar determinados términos a España: por ejemplo, si puede llamarse o no a España y los problemas que ello entraña.

### **Regiones son naciones**

Se aplica a aquellos pasajes en el que los entrevistados identifican a la CCAA donde se encuentran, u a otra, como una nación, país o pueblo,

independientemente de los argumentos que utilicen para darle este título. Las diferentes CCAA que son definidas se recogen en 4 sub-códigos por separado (Cataluña, Galicia, Andalucía y Madrid).

### **Símbolos**

Se aplica a aquellos pasajes en el que los entrevistados realizan comentarios, positivos y negativos, sobre los símbolos de la nación/Estado español: especialmente la bandera y el himno, pero también otros como la Constitución. Recoge tanto las referencias positivas (son símbolos compartidos; símbolos que unen; símbolos que identifican) así como las negativas (son símbolos que no representan a todo el mundo; no compartidos; símbolos que excluyen o dividen en algún caso). Recoge no solamente esta percepción sino también, en el caso de que la haya, la posible explicación que da el entrevistado para justificar esta interpretación que hace del papel que tienen los símbolos nacionales en España.

## **ORTE\_SOBRE LA ORGANIZACIÓN TERRITORIAL DEL ESTADO**

### **Centralismo**

Se aplica a aquellos pasajes en el que los entrevistados expresan opiniones y valoraciones sobre el centralismo: su existencia en España y su valoración (positiva o negativa). Las referencias pueden ser tanto por la vía de la afirmación: "hay centralismo", "el centralismo tiene consecuencias negativas"; como por la vía de la negación: "no ha habido descentralización". Esta idea puede llevar a veces parejo también el código de descentralización (si la demanda de mayor descentralización va implícita en esta valoración).

### **Descentralización**

Se aplica a aquellos pasajes en el que los entrevistados expresan opiniones y valoraciones sobre la necesidad de una mayor descentralización administrativa y de las competencias dentro del Estado español, o desde las CCAA hacia la administración local. Incluye tanto la mención a esta necesidad, como la justificación de la misma (por sus beneficios, etc.).

### **Estado de las autonomías**

Recoge las valoraciones que hacen los entrevistados del Estado de las Autonomías en el momento actual; la valoración del *Estatus Quo*.

#### **Positivo**

Las valoraciones positivas incluyen aspectos positivos: ha generado desarrollo en las CCAA, ha contribuido a la modernización, ha generado riqueza, desarrollo también cultural, capital social, prácticas democráticas, ha acercado el gobierno a los ciudadanos. También como valoración positiva se incluye la opinión de que fue lo mejor o lo único que se podía hacer en el momento histórico particular en que se plantea el modelo. Esta valoración positiva del pasado, puede ir pareja con una valoración negativa del presente

en que se considere que el modelo ya está agotado o que hay que superarlo y/o cambiarlo. Específicamente aplicado al "café para todos" incluye la interpretación de que éste modelo ha sido positivo; que ha garantizado la igualdad entre CCAA; ha sido un "éxito" ideológico.

### **Negativo**

Las valoraciones negativas incluyen opiniones sobre la necesidad de reformar el Estado de las Autonomías, así como comentarios sobre los aspectos que no funcionan bien: su incapacidad para contentar a todas las partes o dar más autonomía a determinadas regiones; la idea de que genera competición (económica y por cotas de autonomía) entre regiones y/o desigualdades entre ellas; la idea de que es un sistema insolidario; la idea de que tiene contradicciones; de que no se ha desarrollado como estaba previsto (como el entrevistado entiende que debería haberse desarrollado). Específicamente aplicado al "café para todos" incluye la interpretación de que éste ha sido negativo: ha creado demasiadas autonomías que realmente no tenían voluntad de autogobierno, o una clara identidad nacional; ha generado problemas de financiación; ha defraudado las expectativas de las "comunidades históricas"; ha significado una renuncia ideológica, un sacrificio/fracaso ideológico.

### **Café para todos**

Se aplica a las citas en las que los entrevistados hacen referencia a la descentralización más o menos equilibrada a todas las CCAA independientemente de sus singularidades históricas y culturales; o la creación de 17 CCAA finalmente, en lugar de las 3 ó 4 históricas que se podrían haber creado). Este código implica valoraciones que pueden ser tanto positivas como negativas y, por tanto, se aplica conjuntamente con los códigos Positivo y Negativo.

### **Federal-confederal**

Recoge las preferencias de los entrevistados por un modelo de organización territorial que es básicamente federal, con diferentes matizaciones: federal simétrico, asimétrico o incluso confederal. Se divide en tres sub-códigos.

#### **Aspiraciones y preferencias federalistas**

Recoge la expresión de los entrevistados de una preferencia o aspiración de que España sea una federación. Federación se usa de forma genérica y engloba la idea tanto de federalismo simétrico como asimétrico, así como también la idea de confederación de Estados. Se recoge igualmente las matizaciones que puedan hacerse respecto a la posible materialización de esta aspiración o preferencia: si lo ven como algo realista o realizable, o bien como algo improbable o difícil de alcanzar.

### **Cualificaciones y prevenciones**

Recoge las matizaciones que los entrevistados hacen respecto a una preferencia expresada por un modelo federal para España (simétrico, asimétrico o confederal). Por ejemplo: que se mantenga un estado central; que ciertas competencias se mantenga en el estado central; que el modelo garantice la igualdad entre ciudadanos/regiones; que el modelo garantice la solidaridad entre territorios/ciudadanos; que el modelo respete las singularidades de algunas regiones (que no todas sean iguales; que no todas pueden ser iguales); etc.

### **Justificaciones y evaluaciones (positivas y negativas)**

Recoge los argumentos y las justificaciones que se presentan para defender el modelo por el cual se ha mostrado una preferencia (federalismo en su vertiente simétrica, asimétrica y/o modelo confederal). Por ejemplo, justificaciones basadas en la existencia de instituciones políticas propias en el pasado, la existencia de una lengua propia, de la voluntad de autogobierno, el ser una nacionalidad histórica, etc. Recoge también las evaluaciones positivas y negativas que se hacen del modelo. Por ejemplo: la comparación con otros países que tienen un modelo federal/confederal y viven en armonía; la idea de que es un modelo más democrático; o más cercano; o más eficiente; etc. Entre las valoraciones negativas, por ejemplo: que separe o que rompa la unidad de España o la solidaridad (por ejemplo, aplicado al modelo confederal; o a un federalismo asimétrico).

### **Nación social vs. Cultural**

Por un lado, recoge los pasajes donde se los entrevistados dan importancia a la igualdad y solidaridad entre ciudadanos y territorios, argumentando que el Estado debe garantizar esta igualdad y que las diferencias culturales no pueden implicar derechos y deberes diferentes de los ciudadanos (es decir se niega la posibilidad de organizaciones territoriales asimétricas; se niega también la ecuación entre ser nación y convertirse necesariamente en estado). Por otro lado, recoge los pasajes donde los entrevistados justifican que puede haber organizaciones territoriales asimétricas, basadas en componentes históricos, lengua, idiosincrasia, etc.

### **Encaje regiones**

Se aplica a aquellos pasajes en los que los entrevistados valoran las dificultades que ha tenido o tiene el Estado español para encajar a diferentes regiones o nacionalidades (Euskadi, Cataluña, Galicia, Andalucía); también la idea de que estas comunidades son "maltratadas" o "discriminadas" dentro del Estado español; o directamente la idea de que no encajan bien dentro del modelo actual. En este sentido, la idea de que el Estado español es "represivo" o "uniformador" también se codifica dentro de este código. De forma general, la idea de que el tema de la organización territorial del estado es aún un tema de debate, un tema conflictivo o un tema que no se ha cerrado en España se recoge también en este código.

### **Transformación**

Se aplica a aquellos pasajes en los que los entrevistados expresan su impresión respecto a las transformaciones (o intentos de transformación) experimentadas por el modelo de estado. Estas transformaciones pueden venir como efecto de la crisis económica, pero también por la puesta en práctica de políticas explícitas por parte de alguna administración o partido.

## **PART\_SOBRE EL PARTIDO Y SISTEMA DE PARTIDOS**

### **Adaptación**

Se aplica a los pasajes donde los entrevistados expresan la idea de que todos los partidos modulan su discurso en función de su "público", así como las justificaciones que pueden realizarse de esta idea. De forma implícita (o a veces explícita) justifica la idea de que el partido y sus federaciones tengan discursos diferentes en diferentes CCAA (a veces aún en niveles territoriales inferiores) en reflejo de las preferencias e idiosincrasia de sus simpatizantes en dichos territorios. La idea de que la ideología del partido debe mantenerse e imponerse sobre las diferentes preferencias de los ciudadanos en diferentes contextos, sería la idea antagonista. También la recogemos en este código.

### **Diferenciación ideológica**

Se aplica a los pasajes en los que los entrevistados de las federaciones o partidos "hermanos" del PSOE e IU intentan diferenciarse de los partidos matrices, señalando que son partidos diferentes. También las matizaciones respecto a las ideas que se comparten o aquellas otras donde existen matices o diferencias. Se excluyen las matizaciones realizadas respecto a decisiones estratégicas, alianzas, apoyos o coaliciones de gobierno.

### **Heterogeneidad ideológica**

Se aplica a los pasajes donde los entrevistados expresan la idea de que dentro del partido existen posturas diversas, existe pluralismo ideológico, no todos comparten exactamente las mismas posturas. Esta idea puede estar expresada de forma general, o puede estar específicamente referida a algún objeto respecto del cual existe esa diversidad de opiniones. La identificación de algún sector concreto con alguna tendencia o preferencia ideológica concreta (que implica que existen también visiones o posturas diferentes o discordantes) también se codifica aquí.

### **IU y federaciones**

Este sub-código se aplica a los pasajes donde los entrevistados de IU o sus federaciones expresan la idea de que dentro del partido existen posturas diversas, existe pluralismo ideológico, no todos comparten exactamente las mismas posturas. Esta idea puede estar expresada de forma general, o puede estar específicamente referida a algún objeto respecto del

cual existe esa diversidad de opiniones. La identificación de algún sector concreto con alguna tendencia o preferencia ideológica concreta (que implica que existen también visiones o posturas diferentes o discordantes) también se codifica aquí. Estas diferencias pueden referirse tanto a las posturas mantenidas por diferentes federaciones en diferentes CCAA, como a las posturas de algunos dirigentes dentro del partido.

### **PSOE y federaciones**

Este código se aplica a los pasajes donde los entrevistados del PSOE o sus federaciones expresan la idea de que dentro del partido existen posturas diversas, existe pluralismo ideológico, no todos comparten exactamente las mismas posturas. Esta idea puede estar expresada de forma general, o puede estar específicamente referida a algún objeto respecto del cual existe esa diversidad de opiniones. La identificación de algún sector concreto con alguna tendencia o preferencia ideológica concreta (que implica que existen también visiones o posturas diferentes o discordantes) también se codifica aquí. Estas diferencias pueden referirse tanto a las posturas mantenidas por diferentes federaciones en diferentes CCAA, como a las posturas de algunos dirigentes dentro del partido.

### **Izquierdas PAE**

Se aplica a los pasajes donde los entrevistados reflexionan sobre las izquierdas en general (PSOE e IU de forma conjunta, como partidos de izquierda de ámbito estatal), sin vincularlo directamente al partido por el que hablan. Las ideas que puede recoger este código son diversas.

### **Nacionalismo**

Se aplica a los pasajes que reflejan las actitudes y creencias de los entrevistados hacia el nacionalismo.

#### **Nacionalismo de derecha (español, negativo)**

Se aplica a los pasajes que recoge las valoraciones que los entrevistados realizan del nacionalismo español, normalmente con una visión bastante negativa. La idea de que el nacionalismo español es una ideología que se ha apropiado la derecha y sobre el que ha impuesto un significado muy concreto que los entrevistados rechazan. Se equipara el nacionalismo español con aspectos que la izquierda rechaza: la idea de que es excluyente y agresivo; que no es respetuoso con las diferencias culturales, que las ignora; con la idea de este nacionalismo quiere entender e imponer un modelo de España uniforme y unitaria; con la idea de que este nacionalismo es excluyente de otros nacionalismo. También se codifica la oposición que se establece entre ser de izquierda y ser nacionalista español. En general, se incluyen en este código todas las críticas negativas que hay hacia el concepto de nacionalismo español, así como su incompatibilidad con la ideología y los valores de la izquierda.

### **Nacionalismo de izquierda**

Se aplica a los pasajes que recogen la creencia, expresada por los entrevistados, de que es posible un nacionalismo de izquierda. Puede referirse a un nacionalismo español o bien a un nacionalismo periférico. Recoge, además, las cualificaciones que se hacen para expresar/justificar esta compatibilidad: qué tipos de nacionalismos existen y dónde se sitúa la izquierda; qué condiciones tiene que reunir o cumplir un nacionalismo de izquierda; cómo se define un nacionalismo de izquierda. En sentido negativo, el tipo de cualificación que se hace para justificar un nacionalismo de izquierda descalifica al tipo nacionalismo que se entiende como ideología de clase (poderosa), al nacionalismo que no defiende los intereses de la clase trabajadora, etc. En general, se señala que los intereses de la clase trabajadora deben prevalecer sobre los intereses nacionalistas.

### **Nacionalismos periféricos**

Este código se aplica a los pasajes que recoge las valoraciones que los entrevistados realizan de los nacionalismos periféricos, normalmente con una visión bastante negativa. Puede incluir las ideas que son insolidarios, manipuladores, no son leales, son insaciables, son victimistas, no son razonables, están "disgregando" el país, no respetan la Constitución.

### **ORTE izquierda**

Se aplica a los pasajes que recogen las percepciones de los entrevistados sobre las preferencias de Organización Territorial del Estado que son compartidas o mayoritariamente compartidas en sus respectivos partidos. Se divide en dos partes: PSOE y federaciones e IU y federaciones. La idea de que existen posturas diferentes dentro del partido se recoge en el código de Heterogeneidad ideológica.

### **IU y federaciones**

Se aplica a los pasajes que recogen las percepciones de los entrevistados de IU y sus federaciones sobre las preferencias de Organización Territorial del Estado que son compartidas o mayoritariamente compartidas en sus respectivos partidos. De forma específica puede referirse a si el partido apoya un sistema federal (simétrico, asimétrico o confederal), si apoya el derecho de autodeterminación, o si ha virado hacia tesis/posturas nacionalistas/independentistas o centristas/centralizadoras. Puede estar expresado en negativo, de forma directa: el partido no es realmente federal/confederal; o indirecta: el partido tiene que avanzar/profundizar en su federalismo.

### **PSOE y federaciones**

Se aplica a los pasajes que recogen las percepciones de los

entrevistados del PSOE y sus federaciones, sobre las preferencias de Organización Territorial del Estado que son compartidas o mayoritariamente compartidas en sus respectivos partidos. De forma específica puede referirse a si el partido apoya un sistema federal (simétrico, asimétrico o confederal), si apoya el derecho de autodeterminación, o si ha virado hacia tesis/posturas nacionalistas/independentistas o centristas/centralizadoras. Puede estar expresado en negativo, de forma directa: el partido no es realmente federal/confederal; o indirecta: el partido tiene que avanzar/profundizar en su federalismo.

### **Sistema partidos Cataluña**

Se aplica a los pasajes que recogen las percepciones de los entrevistados respecto a la situación particular de competición electoral en Cataluña, que se diferencia en algún aspecto de la situación de otras CCAA o de la situación general de España. Recoge aspectos particulares del sistema de partidos, o el ecosistema de partidos, en esta CCAA en particular.

### **Partido Popular**

Se aplica a los pasajes que recogen las valoraciones que los entrevistados hacen del PP (excepto los que hacen referencia al nacionalismo español de este partido de forma específica, que han sido incluidas en otro código). De forma más genérica, también se incluyen los comentarios sobre la derecha en general, o en alguna CCAA en particular. La derecha gallega, la derecha madrileña, la derecha andaluza, la derecha catalana. En todas estas CCAA la derecha significa normalmente el PP.

### **Unión, Progreso y Democracia**

Se aplica a los pasajes que recogen las valoraciones que los entrevistados hacen de UPyD (excepto los que hacen referencia al nacionalismo español de este partido, que han sido incluidas en otro código).

### **PSOE-Zapatero**

Se aplica a los pasajes que recogen las valoraciones que hacen los entrevistados de la figura y las políticas llevadas a cabo por Zapatero (en relación al tema de interés: la definición de España y/o el modelo territorial del Estado).